
На базе горнолыжного ку-
рорта «Архыз» в Карачаево-
Черкесии открылся детский 
клуб экстремальных видов 
спорта «Дукка-Архыз». Для 
детей региона от 5 до 13 лет 
занятия с профессиональны-
ми тренерами доступны 
на льготных условиях. Пер-
вым запущено направление 
по горным лыжам. В даль-
нейшем список дополнят 
фристайл, скалолазание, 
альпинизм, акробатика. 

«Школа «Дукка-Архыз» — 
важный проект для нашего ку-
рорта, потому что путь к олим-
пийским медалям начинается в 
детстве, на спортивных пло-
щадках рядом с домом. И это 
уже не первый для компании 
проект по популяризации гор-
ных видов спорта в регионах, 
где расположены наши курор-
ты. В течение нескольких лет 
учебные программы «Лыжи зо-
вут», «Лыжи мечты» и «Байк на 
старт» помогли сделать первые 
шаги в горнолыжном спорте и 
маунтинбайке более чем 1500 
ребятам, проживающим в 
окрестностях курортов. В том 
числе детям с ограниченными 
возможностями»,— рассказал 
генеральный директор Кавказ.
РФ Хасан Тимижев. 

Проект «Дукка-Архыз» запу-
стил резидент «Архыза» — ком-
пания «ПикЭкспириенс», кото-
рая предоставляет на курорте 
официальный сервис проката 
оборудования, услуги инструк-
торов и гидов. 

Для занятий горными лыжа-
ми бесплатный подъем на ка-
натных дорогах воспитанникам 
клуба предоставляет Кавказ.РФ 
— управляющая компания ку-
рорта «Архыз», спортинвен-
тарь и оборудование — «Пик-
Экспириенс». Родители опла-
чивают только работу тренеров 
по минимальному тарифу. 

Двухчасовые тренировки про-
ходят с понедельника по пятни-

цу, начало в 14:00. Дети будут 
распределены по нескольким 
группам в зависимости от воз-
раста и уровня катания. Для за-
числения в школу необходимо 
обратиться в офис «ПикЭкспи-
риенс», он расположен в инфо-
офисе курортного поселка Ро-
мантик. 

«Наша главная цель в том, 
чтобы уже через несколько лет 
воспитанники нашей школы, 
уроженцы Карачаево-Черке-
сии, могли стать участниками и 
победителями региональных и 
федеральных чемпионатов, а 

быть может, даже и Олимпий-
ских игр. Все условия на «Ар-
хызе» для этого есть: качество и 
разнообразие трасс, инфра-
структура, тренерский состав 
высокого уровня. Горы здесь 
дают возможность профессио-
нально развивать множество 
видов спорта, и мы стремимся 
делать все от нас зависящее, 
чтобы спорт и туризм продви-
гались на «Архызе» по-
максимуму», — отметил учре-
дитель компании «ПикЭкспи-
риенс» Андрей Кузнецов.
Пресс-служба Кавказ.РФ

Для встречи с почетным ра-
ботником образования РФ, 
учительницей информатики 
Кумышской СОШ Индирой 
Батчаевой у меня нашлось не-
сколько информационных 
поводов. 

Первая причина — исполни-
лось 30 лет педагогической дея-
тельности учителя-новатора, 
заявившей о себе с самого нача-
ла как пытливая и неординарная 
личность, которую полюбили 
ученики. Вторая — прошедшей 
осенью Индира Сеитбиевна ста-
ла участницей I Всероссийского 
форума классных руководите-
лей, и теперь хотелось узнать, 
как полученные впечатления, 
знания, обмен опытом с колле-
гами используются ею на прак-
тике. И, наконец, было желание 
воочию убедиться, что дис-
тант — полноценный способ по-
лучения знаний, если, конечно, 
урок ведет увлеченный и зову-
щий за собой уважаемый учени-
ками учитель…

На удаленке,  
но всегда на виду

Кумышская СОШ имени Муссы 
Батчаева на минувшей неделе, 
как и другие школы республики, 
встречала тишиной. Но в учи-
тельской и в предметных кабине-
тах педагоги были заняты напря-
женной работой: кто-то по рас-
писанию вел уроки в режиме он-
лайн, не отрывая глаз от 
мониторов, где на экране мелька-
ли лица учеников, кто-то был за-
нят документацией. Что ж, отче-
тов разного жанра российскому 
учителю, как всегда, не занимать. 

В кабинете информатики Ин-
дира Сеитбиевна вела урок — 
видеоконференцию со своим 9 
«б», где она классный руково-
дитель. Во время оргмомента, 
пока учительница вела пере-
кличку с учениками и выходила 
с ними на связь: «Зурида, тебя 
плохо видно, выбери другой ра-
курс», «Къурман, открой учеб-
ник», «Мариям, отзовись!» — я 
огляделась вокруг. 

Что ж, такому кабинету может 
позавидовать любая школа! 
Просторный светлый зал с 
удобной мебелью, 31 компью-
тер, в том числе 15 стационар-
ных, роскошный интерактив-
ный комплекс «Прометей»… 
Да, недаром Кумышская школа 
в числе первых в ре-
спублике стала обла-
дателем президентско-
го гранта в миллион 
рублей. 

Народный фронт в Карачае-
во-Черкесии предложил вла-
стям провести проверку соот-
ношения зарплаты руководи-
телей и работников учрежде-
ний.

Народный фронт обратился к 
властям Карачаево-Черкесии с 
предложением провести провер-
ку соотношения заработной пла-
ты руководителей и 
работников государ-
ственных и муници-
пальных учрежде-
ний республики. Об-
щественники наме-
рены проверить, как 
на практике реализу-
ется предложенный ими ранее 
механизм оплаты труда в бюд-
жетных организациях.

«В 2016 году по нашему пред-
ложению Глава Карачаево-Чер-
кесии поручил Правительству 
республики создать прозрачный 
механизм оплаты труда руково-
дителей организаций, финанси-
руемых за счет республиканско-
го и местных бюджетов. Нами 
было предложено установить 
соотношение между средней за-
работной платой руководителей 
государственных и муниципаль-
ных учреждений и средней зара-
ботной платой их работников в 
кратном выражении с коэффи-

циентом не более трех», — про-
комментировала руководитель 
регионального исполкома На-
родного фронта Людмила Кап-
пушева.

В результате проведенной ра-
боты во все постановления реги-
онального правительства были 
внесены уточнения, касающие-
ся предельного ограничения в 
разрыве заработных плат руко-
водства и персонала бюджетных 
учреждений в каждой отрасли.

В последующем Народный 
фронт дважды вносил предло-

жения по контролю 
за данной нормой 
регулирования со 
стороны Контроль-
но-счетной палаты 
республики, кото-
рая выявляла нару-
шения и давала 

предписания соответствующим 
руководителям.

«Инструмент справедливого 
регулирования зарплаты те-
перь есть, но мы задаемся во-
просом — пользуются ли им 
руководители учреждений. Для 
ясности ситуации мы попроси-
ли власти региона провести 
проверку правильности и спра-
ведливости применения меха-
низма оплаты труда в бюджет-
ных учреждениях. Вопрос будет 
у нас на контроле», — отмети-
ла Каппушева.
ЗУРАБ БЕМУРЗОВ
координатор по работе со СМИ 
РИК ОНФ в КЧР

 Республиканская филармо-
ния как государственное уч-
реждение была образована 
в 1981 году. Основной ее за-
дачей, как и других учрежде-
ний культуры, уже более со-
рока лет является просвети-
тельская деятельность и про-
паганда высокого искусства. 
Филармония занимает осо-
бое место в культурной жиз-
ни городов и районов Кара-
чаево-Черкесии. Масштаб её 
деятельности очень велик, 
а направления — многооб-
разны. 

Но речь сегодня пойдет не о 
культурной значимости един-
ственной в республике филар-
монии, а о том здании, в кото-
ром она размещается и которое 
является объектом культурного 
наследия. Ему — более века. А 
преображалось оно лишь од-
нажды, и то только внутри. Се-
годня же в этом здании, которое 
требует к себе особого внима-
ния, происходит событие, кото-
рого в республиканской столи-
це ждали давно,— здесь ведутся 
реставрационные работы.

— Филармония — это гораздо 
больше, чем театр, больше, чем 
Дом культуры. Само здание 
имеет историческую ценность. 
Кстати, известно ли вам, что из-
начально оно строилось как те-
атр? И в нем особая, душевная 
атмосфера. Эту атмосферу не-
обходимо сохранить. Сохра-
нить лепнину, архитектурный 
стиль. Данный культурный 
объект является ровесником 
Карачаево-Черкесии, и многие 
со мной согласятся, если скажу, 
что в этот знаменательный для 
нас год— год столетия Карачае-
во-Черкесии он обязательно 
должен быть при параде. Поэ-
тому здесь активными темпами 
идет долгожданный ремонт. Я 
уверен, что не за горами тот 
день, когда мы станем свидете-
лями открытия прекрасного уч-

реждения, у которого особый 
стиль и особенная стать, — от-
метил министр культуры КЧР 
Зураб Агирбов.

Реставрация — это комплекс 
мероприятий, направленных 
на предотвращение разруше-

ния отдельных частей кон-
струкций, элементов декора с 
целью продления срока функ-
ционирования здания в его те-
кущем режиме или функцио-
нальной принадлежности. 
Процесс реставрации не меня-

ет назначение зданий, направ-
лен на максимально точное со-
ответствие результата рестав-
рации с начальными условия-
ми. Бригада ремонтников, 
которые сейчас работают на 
этом объекте, подошла к своим 

обязанностям со всей ответ-
ственностью, а главное — со 
знанием дела.

— Наша компания готова вы-
полнять реставрационные рабо-
ты разной сложности на объектах 
разного времени постройки. 

Каждый из нас обучен этому, и 
это не первый реставрируемый 
объект на нашем профессиональ-
но-творческом пути. Рес-
таврация исторических зданий — 
сложный процесс, поэтому мы 
прибегаем к помощи архивной 
информации муниципалитетов, а 
также консультируемся со специ-
алистами, знания которых не вы-
зывают сомнений. Я думаю, что 
конечный результат приятно 
удивит жителей Черкесска,  — 
рассказал мастер-реставратор с 
30-летним опытом Овик Мелко-
нов, который прекрасно понима-
ет, что в этом деле главное — тер-
пение.

Сначала натуральное исследо-
вание здание — это отправная 
точка разработки проекта ре-
ставрации архитектуры. Затем 
снятие верхнего слоя побелки 
кислотой, продувка. Все это на-
чальные этапы, которые уже 
пройдены. Сейчас завершается 
ремонт зрительного зала, после 
чего мастера начнут основной и 
самый трудоемкий процесс ре-
ставрации фойе — колонн, лест-
ницы и лестничных пролетов, 
потолочной лепнины. 

С каждым годом все больше 
развивается музыкально-про-
светительская деятельность 
филармонии, работа с детской и 
молодёжной аудиториями, ко-
торая направлена на расшире-
ние филармонической аудито-
рии, на подготовку слушателя, 
постигающего красоту музы-
кального искусства и умеющего 
слушать и понимать классиче-
ские произведения. 

Открытие обновленной фи-
лармонии планируется уже к 
этому лету. Воочию увидеть 
всю красоту преображенного 
здания можно будет на пре-
мьерном концерте нового ре-
спубликанского камерного ор-
кестра, который выступит с ин-
тересной музыкальной про-
граммой.
СВЕТЛАНА КИЛБА

помощь семье
Разъяснения о выплатах из средств 
материнского капитала с. 2

Спорт вне политики
Это неправда, убежден Ларри Холмс,
заядлый болельщик из Америки с. 3

На лыжне и на татами
Дайджест спортивных новостей
в рубрике «Понемногу обо всем» с. 3

Девушка на ринге
О победах и достижениях юной
спортсменки Виктории Старинец с. 3
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Оплата труда руководителя бюджетной организации не может 
превышать среднюю зарплату персонала более чем в три раза

Особый стиль, особенная стать
В здании республиканской госфилармонии ведутся реставрационные работы

Зарплаты находятся  
под контролем

Образование

Дети — это 
результат нашего 
воспитания

Индира выросла в многодет-
ной семье. Отец, Сеитбий Бат-
чаев, работал водителем 
местной ПМК, мама, Асият 
Алиевна, — сезонной рабочей 
в совхозе «Кумышский». По-
сле окончания школы на физ-
мате КЧГПИ она открыла 
для себя лаконичный язык 
формул, по-новому взглянула 
на мир точных наук. В 1991 го-
ду она пришла учителем физи-
ки в родную Кумышскую шко-
лу, как раз вступавшую одной 
из первых школ в Карачаево-
Черкесии в «эру компьютери-
зации». После прохождения 
курсов по информатике 
в РИПКРО молодая учительни-
ца в своем педколлективе ста-
ла локомотивом, внедрявшим 
в школе освоение компьютер-
ных технологий... 

Д О С Ь Е

наилучших результатов в горнолыжном спорте добиваются 
спортсмены, у которых прекрасно развиты ловкость и коорди-
нация. Немаловажное значение имеют большая общефизиче-
ская и взрывная сила, а также выносливость. Во многом это 
объясняется особой техникой, связанной с прохождением 
трассы наискось и прямо, преодолением трамплинов и бугров, 
совершением резких поворотов.

К С Т А Т И ,

В минувшую пятницу, 11 фев-
раля, в прокуратуре КЧР с уча-
стием первого заместителя на-
чальника Главного управле-
ния Генеральной прокуратуры 
РФ по СКФО и ЮФО Эдуарда 
Гусакова подведены итоги ра-
боты органов прокуратуры ре-
гиона за 2021 год.

В совещании в режиме видео-
конференцсвязи приняли уча-
стие заместители прокурора ре-
спублики, руководители струк-
турных подразделений аппарата 
прокуратуры республики, проку-
роры городов, районов, межрай-
онные прокуроры.

Открывая заседание, прокурор 
КЧР Олег Жариков в докладе дал 
оценку состоянию законности и 
правопорядка в регионе, роли 
прокурорского надзора в обеспе-
чении их стабильности.

Первый заместитель начальни-
ка Главного управления Гене-
ральной прокуратуры РФ по 
СКФО и ЮФО Эдуард Гусаков в 
своем обращении к участникам 
коллегии указал, что в зоне осо-
бого внимания прокуроров 
должны находиться вопросы 
здравоохранения, оплаты труда, 
выявления неформальной заня-
тости, соблюдения законных ин-
тересов несовершеннолетних, 
предоставления земельных 
участков семьям, имеющим трех 
и более детей. Он акцентировал 
внимание на значимости надзора 
в сферах ЖКХ, природоохранно-
го законодательства.

В числе прочего он обратил 
внимание на необходимость ак-
тивизации работы по исполне-
нию судебных решений, возме-
щению ущерба от преступлений, 
установлению фактов легализа-
ции преступных доходов.

По итогам работы коллегии 
принято решение, в котором от-
ражены наиболее значимые на-
правления надзорной деятельно-
сти на первое полугодие 2022 го-
да и первоочередные меры по 
повышению результативности 
прокурорского надзора.
Пресс-служба прокуратуры КЧР

Прокурорский 
надзор должен 
быть гораздо 
эффективнее

Остановить COVID-19
В минувший понедельник Глава Карачаево-Черкесии Ра-

шид Темрезов провел заседание оперштаба КЧР, в ходе кото-
рого была рассмотрена текущая эпидситуация. 

На заседании отмечено, что в настоящее время в республи-
ке наблюдается тенденция к снижению заболеваемости ко-
ронавирусной инфекцией. Уменьшается количество госпи-
тализаций, в том числе и среди детей, снижается и число вы-
зовов скорой помощи, при этом высоким остается охват 
ПЦР-тестированием. 

Вместе с тем в республике продолжается работа по укрепле-
нию материально-технической базы учреждений здравоох-
ранения. Так, 14 февраля в городскую больницу Черкесска 
поставлен кислородный концентратор для собственной 
станции на 2 тонны кислорода в сутки. Вторая кислородная 
станция появится в апреле в Усть-Джегутинской ЦРБ. Кроме 
того, в ближайшие дни ожидаются новые поставки ПЦР-
тестов и лекарств для амбулаторных больных.

Вошла в Экспертный совет 
Комитета Госдумы РФ

Жительница Карачаево-Черкесии Ася 
Хакирова, руководитель регионального 
штаба «Мы Вместе», организатор масштаб-
ного социально ориентированного проекта 
«Бег ради жизни», вошла в состав расши-
ренной рабочей группы Экспертного сове-
та Комитета Госдумы РФ по молодежной 
политике. Формирование совета проходи-
ло открыто: из 814 подавших заявку в со-
став совета вошли 74 эксперта.

Столица станет краше
В юбилейный для Карачаево-Черкесии год республикан-

скую столицу ждёт ряд позитивных преобразований. Об этом 
шла речь на совещании, которое провёл Глава КЧР Рашид 
Темрезов с участием премьер-министра КЧР Мурата Аргу-
нова и мэра Черкесска Алексея Баскаева, сообщает пресс-
служба Главы и Правительства КЧР. 

В частности, откроется ряд новых социальных объектов, в 
том числе: Центр молодежного инновационного творчества, 
обновленные здания государственной филармонии, детской 
школы искусств на ул. Ворошилова, музыкальной школы № 
3 на ул. Доватора. В этом году состоится торжественное от-
крытие главной соборной мечети.

Немало работ будет проделано и в части благоустройства 
города. Откроются сразу три общественные территории: 
центральный парк со светомузыкальным фонтаном, парк 
вблизи завода РТИ, сквер на Ленина у дома № 62. По-новому 
будет выглядеть и ул. Первомайская, так называемый мини-
Арбат, где совсем скоро установят новую иллюминацию.

Кроме того, будет отремонтировано более 15 км внутриго-
родских дорог, тротуаров, будет заменено освещение на тем-
ных участках дорог, отремонтировано 15 придомовых тер-
риторий. Впервые за 12 лет автопарк Черкесска пополнится 
20 новыми многофункциональными автобусами. Планиру-
ется также установить светящиеся объекты на въездах в го-
род и провести работы по озеленению.

Путь к олимпийским медалям 
начинается в детстве
Горнолыжная школа для детей Карачаево-Черкесии открылась  
на курорте Архыз

Занятия с детьми требуют особого внимания

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Отделение ПФР по КЧР напо-
минает: право на получение 
ежемесячной выплаты 
из средств материнского (се-
мейного) капитала имеют се-
мьи, в которых второй ребе-
нок родился начиная с января 
2018 года и среднедушевой до-
ход не превышает 2-кратную 
величину прожиточного мини-
мума трудоспособного населе-
ния за второй квартал преды-
дущего года (в Карачаево-Чер-
кесии в 2022 году эта сумма 
составляет 25102 руб.).

Размер ежемесячной выплаты 
из средств маткапитала в Карача-
ево-Черкесии в 2022 году соста-
вил 12001 руб.

Выплату семьи могут получать 
до исполнения ребенку трех лет. 
Подать заявление о назначении 
ежемесячной выплаты можно в 

любое время в течение трех лет 
со дня рождения ребенка. Важно 
помнить о том, что, если подать 
заявление в первые шесть меся-
цев после рождения ребенка, вы-
плата будет установлена с даты 
рождения. Если обратиться по-
сле шести месяцев, выплата уста-
навливается со дня подачи заяв-
ления.

Важно! Первый выплатной пе-
риод устанавливается на срок до 
достижения ребенком возраста 
одного года, после этого необхо-
димо подать новое заявление о 
назначении выплаты. 

Заявление о получении ежеме-
сячной выплаты можно подать 
через Личный кабинет на сайте 
Пенсионного фонда России или 
портале госуслуг, а также в МФЦ 
или территориальном органе 
ПФР, предварительно записав-
шись на прием.

В Личном кабинете  нужно в 
разделе «Материнский капитал» 
заполнить соответствующее за-
явление.

По всем вопросам, связанным с 
использованием маткапитала, 
обращайтесь к специалистам, 
Пенсионного фонда КЧР по теле-
фону «горячей линии»: 8-800-
600-02-91 (в рабочие дни: поне-
дельник-пятница с 8:00 до 17:00).
АННА ШАГАНОВА
Руководитель группы по работе 
со СМИ ГУ ОПФР по КЧР 

Во многом матери-
ально-техническая ба-
за школы в последние 
годы укрепилась благо-
даря участию в нацпро-

екте «Образование». 
И как считают кумышские учи-

теля, во многом это заслуга ди-
ректора школы Маргариты 
Кошкеновны Чомаевой, талант-
ливого организатора учебно-
воспитательного процесса, по-
борника прогрессивных иннова-
ций. Сегодня, к примеру, в этой 
школе в целом около 80 совре-
менных компьютеров!

Но вернемся к уроку, тема ко-
торого меня заинтересовала. В 
тот день девятиклассники при-
ступили к разделу «Электронные 
таблицы Excel». Учительница в 
образной форме рассказала о 
том, что до появления компью-
терных технологий в деловой 
сфере выполнение громоздких 
однотипных расчетов: заработ-
ной платы, системы учета мате-
риальных ценностей, стоимости 
товаров и услуг и т. д. велось с по-
мощью калькуляторов, а полу-
ченные результаты вручную за-
полнялись в графах. При этом 
частенько возникали ошибки и 
погрешности. В наши дни с этим 
справляются данные электрон-
ные таблицы, которые использу-
ются во всех сферах жизни для 
проведения экономических и 
бухгалтерских учетов. На экране 
учительница продемонстриро-
вала образцы таблиц с коммен-
тариями и дополнениями. Было 
дано домашнее задание: выучить 
параграф в учебнике и по вы-
бранным в сетях таблицам проа-
нализировать, к какой сфере де-
ятельности они относятся. 

Дистанционный урок был за-
вершен, разумеется, без звонка 
на перемену, но все равно ощу-
щался тот эффект присутствия, 
который имеется при крепкой 
духовной связи близких людей.

— С детьми в течение этих двух 
недель дистанционки: и во время 
видеоуроков, и вне их — всегда 
была на связи, — говорит Инди-
ра Сеитбиевна. — Ведь как класс-
ный руководитель я несу за них 
ответственность круглосуточно. 
У меня в 9 «б» 24 ученика. Дев-

чонки, как на подбор, воспитан-
ные, предупредительные, а вот 
мальчишки беспокойные. Неко-
торые сейчас болеют, пережи-
ваю за них. Судьбу каждого мое-
го ученика пропускаю всегда че-
рез себя, и так — тридцать лет. Не 
могу иначе. Учительство всегда 
было и остается, я думаю, при-
званием. А наши дети — наше 
будущее. Как мы их воспитаем, 
что вложим в них, так страна и 
будет развиваться. 

Педагогика —  
это не профессия

Она никогда не забудет свое 
первое классное руководство, 
когда через месяц после работы в 
школе тогдашний директор дал 
ей самый неуправляемый класс 
— восьмой: 34 ученика, среди ко-
торых было немало отпетых ху-
лиганов, бузотеров и двоечни-
ков. 

Но каждый раз, приходя в 
класс, словно ныряя в омут с хо-
лодной водой, она все равно пы-
талась искать ключи к сердцам 
ребят. То от имени аула похва-
лит чьего-то отца или старшего 
брата, то перескажет интересную 
статью из «Комсомолки» и, вос-
пользовавшись паузой, включит 
подростков в учебный процесс.

Долго ли коротко ли, но взаи-
мопонимание с тем 8-м классом 
она нашла и благополучно дове-
ла до окончания школы.

Когда в 2010 году, объявлен-
ном Годом учителя, был органи-
зован региональный конкурс на 
лучшее сочинение о любимом 
учителе, признанный эрудит Ку-
мышской школы, победитель 
районных олимпиад по инфор-
матике, десятиклассник Хана-
фий Хасанов написал: «Наша 
Индира Сеитбиевна — настоя-
щий революционер компьютер-
ной технологии. Благодаря ей с 
интернетом подружилась не 
только вся школа, но и большая 
часть Кумыша. Многие аульчане 
отказались от приобретения ро-
скоши, чтобы в доме стоял при-
личный ноутбук — такой вот на-
родный «роман» с компьюте-
ром. Для нашей учительницы 
педагогика не профессия, а образ 
жизни и судьба». 

Уроки классного форума

На состоявшемся в Москве 9-10 
октября 2021 года Всероссий-
ском форуме классных руково-
дителей нашу республику в чис-
ле 7 педагогов представляла и 
моя героиня. Тысяча учителей со 
всех концов страны получили 

возможность стать участниками 
двенадцати круглых столов, про-
ходивших в Гостином дворе, где 
речь шла о профессиональной 
этике педагога, искусстве социа-
лизации классного коллектива, 
профориентации школьников, 
новых веяниях в воспитатель-
ной работе с поправкой на реа-
лии современной жизни. А яр-
марка образовательных проек-
тов раскрыла широкие горизон-
ты для самореализации 
учителей-предметников. Как 
сказал на открытии форума ми-
нистр просвещения РФ С. Крав-
цов, на первом месте в образова-
нии стоит воспитание, на втором 
— обучение. 

— Самое главное, что я почерп-
нула для себя за те два незабыва-
емых дня октября ушедшего го-
да, — современный учитель дол-
жен опережать время и быть на 
одной волне со своими воспи-
танниками, — говорит Индира 
Сеитбиевна. — Но это вовсе не 
означает потакать им и идти у 
них на поводу, нужно направ-
лять их в нужное русло.

— Индира Сеитбиевна, у вас в 
руках мощный инструмент — 
компьютерные технологии, ко-
торыми вы в совершенстве вла-
деете, а это максимально при-
ближает вас к школьникам, увле-
ченным гаджетами, но... 
«Учиться им неинтересно, лишь 
бы в гаджетах посидеть», — счи-
тают взрослые.

— На форуме мы говорили и об 
этом: как сделать так, чтобы дети 
в сетях искали не развлечения, а 
способ самореализации, самооб-
разования. Большое внимание 
стараюсь уделять приобщению 
учащихся к этике и корректно-
сти во время общения в сетях. 
«Здравствуйте», «пожалуйста», 
«будьте добры», «с уважением к 
вам» — теперь мои ученики не 
обходятся без этих волшебных 
слов во время переписки как со 
взрослыми, так и со сверстника-
ми.

— Главная мысль для вас, про-
звучавшая на форуме?

— Когда педагог становится 
для класса классной мамой, это 
дорогого стоит!
 ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Дети — это результат 
нашего воспитания

С августа 2021 года, когда «Россети 
Северный Кавказ» был присвоен 
статус гарантирующего поставщика 
электроэнергии в КЧР, в отделение 
«Энергосбыт» филиала «Карачаево-
Черкесскэнерго» поступило 1305 
заявлений потребителей о перезачёте 
некорректно зачисленных платежей 
на общую сумму более 5,7 млн рублей. 
При оплате использованного ресурса 
с помощью электронных сервисов 252 
юридических лица и 1053 абонента 
категории «население» допустили 
ошибки в выборе получателя платежа, 
из-за чего их денежные средства 
поступили на неверный расчетный счет. 

После подачи заявлений и их рассмо-
трения в ПАО «Россети Северный Кавказ» 
специалисты отделения «Энергосбыт» 
филиала «Карачаево-Черкесскэнерго» 
уже произвели корректировку платежей 
1003 абонентов на общую сумму около 
4,7 млн рублей. Проблема с неверным за-
числением оплаты решена в пользу 223 
юридических лиц и 780 потребителей 
частного сектора.

Руководство энергокомпании напоми-
нает, что после смены в Карачаево-Чер-

кесской Республике гарантирующего 
поставщика электроэнергии потре-
бители оплачивают энергоресурс, по-
требленный с 1 августа 2021 года, по 
реквизитам ПАО «Россети Северный 
Кавказ». Население может оплачивать 
текущее потребление электроэнергии 
любым удобным для себя способом: в 
кассах абонентских отделов и центров 
обслуживания клиентов «Энергосбыта» 
филиала «Карачаево-Черкесскэнерго», 
в отделениях «Почты России», в офи-
сах «Сбербанка», а также с помощью 
дистанционных сервисов «Личный ка-
бинет» и «Сбербанк-онлайн».

Платежи за электроэнергию, использо-
ванную до 31 июля прошлого года, долж-
ны поступать на счет АО «Карачаево-Чер-
кесскэнерго». Во избежание ошибок и 
неверного зачисления денежных средств 
жителям региона рекомендуется произ-
водить платежи в почтовых отделениях.

Если абонент при оплате с помощью 
электронных сервисов допустил ошибку в 
указании получателя платежа, ему нужно 
с удостоверением личности и чеком, под-
тверждающим совершенную банковскую 
операцию, обратиться в энергосбытовое 
отделение по месту жительства и напи-

сать заявление о перезачете средств. 
Потребителям следует учитывать, что 

для рассмотрения и согласования заявле-
ния, а также для корректировки платежа 
необходимо определенное время. Важно 
знать, что ни одно обращение о переза-
чете денежных средств не останется без 
внимания руководства гарантирующего 
поставщика энергоресурса. Вся сумма, 
поступившая ранее от абонента по не-
верным реквизитам, после рассмотрения 
заявлений будет зачислена на корректный 
счет поставщика услуги электроснабже-
ния.

»
с. 1

Для поддержки семьи
В Карачаево-Черкесии размер ежемесячной выплаты из средств МСК  
с 1 января 2022 года —12001 рублей

К С Т А Т И ,

в 2021 году за ежемесячной 
выплатой из средств мате-
ринского (семейного) капи-
тала обратились 527 семей 
Карачаево-Черкесии, всего 
выплаты получают порядка 
600 семей республики.

По поручению Правительства 
России Федеральная антимо-
нопольная служба провела 
проверку обоснованности сто-
имости ПЦР-тестирования в 
частных и государственных 
медицинских учреждениях во 
всех регионах страны.

По итогам проверки было уста-
новлено, что исследования на но-
вую коронавирусную инфекцию 
проводятся в 1254 медицинских 
организациях, из которых 960 
(77 %) являются государствен-
ными. На территории 23 субъек-
тов (27 %) ПЦР-тестирование 
осуществляется исключительно 
в государственных лаборатори-
ях, коммерческие лаборатории 
данную услугу не предоставляют.

Стоимость стандартной услуги 
(24 часа, без выезда на дом) ва-
рьируется в зависимости от реги-
она и составляет от 440 руб. 
(ЦФО, СКФО) до 3483 руб. 
(УФО). При этом фактическая 
среднестатистическая стоимость 
ПЦР-тестирования в России со-
ставляет 1345,55 руб. Данная 
сумма рассчитана с учетом сред-
них значений, определенных по 
каждому федеральному округу, 

без учета услуг по забору биома-
териала, стоимость которых в 
среднем по стране составляет от 
250 до 350 рублей.

Между тем в ряде регионов раз-
мер платных услуг в государ-
ственных лабораториях превы-
шает средний норматив финан-
совых затрат для оплаты меди-
цинской помощи в рамках 
реализации базовой программы 
ОМС. 

В связи с этим ФАС России счи-
тает целесообразным рекомен-
довать субъектам провести ана-
лиз тарифов на ПЦР-
исследования и забор биомате-
риала в государственных 
лабораториях и обеспечить при-
ведение цен в соответствие с ука-
занным нормативом с учетом 
коэффициента дифференциа-
ции, установленного для субъек-
тов РФ.

Также в Управлении ФАС Рос-
сии по КЧР сообщили, что по ре-
зультатам проверки ФАС России 
разработает методику установле-
ния рекомендованных предель-
ных цен на ПЦР-тестирование в 
частных лабораториях.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА 
(по информации УФАС по КЧР)

В отрыве от реальности

Финансовую 
грамотность — 
каждому
Банк России выпустил второй 
сборник аудиолекций по фи-
нансовой грамотности. 

В нем раскрываются такие важ-
ные темы, как планирование се-
мейного бюджета, защита от не-
добросовестных продавцов фи-
нансовых услуг, инвестирование 
в акции и т. д. 

Слушать аудиолекции можно в 
любое удобное время. Именно 
поэтому они завоевали большую 
популярность у населения. Особо 
значим аудиоформат для людей с 
ослабленным зрением. Первый 
сборник аудиолекций был пере-
дан региональному отделению 
ВОС в начале прошлого года. За-
тем материалы были распростра-
нены по районам республики.

Скачать или прослушать аудио-
лекции можно бесплатно в ин-
тернете, достаточно набрать в 
поисковой системе слова «аудио-
лекции Финансовая культура». 
Соб. инф.

Фотофакт
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На прием — 
в прокуратуру

Первый заместитель проку-
рора КЧР Санал Бахников 18 
февраля с 14 часов 30 минут по 
московскому времени прове-
дет прием жителей Усть-
Джегутинского района. Меро-
приятие состоится в Усть-
Джегутинской межрайонной 
прокуратуре (адрес: КЧР, 
Усть-Джегута, ул. Богатыре-
ва, 32). При обращении реко-
мендуется подготовить пись-
менное заявление, содержа-
щее все сведения, необходи-
мые для рассмотрения. 
Заявителям необходимо 
иметь документ, удостоверя-
ющий их личность, защитные 
маски и перчатки. Дополни-
тельная информация и запись 
на приём — по телефону 
8-878-75-7-01-41.

«Азбука интернета»
Пенсионный фонд и «Росте-

леком» подвели итоги реали-
зации благотворительного 

проекта по обучению людей 
старшего поколения основам 
работы на компьютере и в ин-
тернете «Азбука интернета» 
за 2021 год. Так, обучение 
компьютерной грамотности в 
стране в рамках проекта за 
минувший год прошли свыше 
43 тыс. пенсионеров и инва-
лидов. В их числе и 12 нерабо-
тающих пенсионеров из КЧР, 
которые осваивали азы рабо-
ты на компьютере на базе фи-
лиала ФГБОУ ВО «Ростов-
ский государственный эконо-
мический университет 
(РИНХ)» в Черкесске.

Осторожно: 
мошенники

МВД по КЧР предупрежда-
ет: мошенники не дремлют. 
Только на прошлой неделе 
возбуждены уголовные дела, 
по которым сумма ущерба для 
заявителей составила около 2 
500 000 рублей. Жители КЧР 
пострадали от лже-банкиров, 
лже-брокеров, лже-медиков, 
лже-продавцов и т. д. 

Коротко

На базе Архызского поисково-спасательного подразделения Карачаево-Черкесского поисково-спасательного отряда МЧС России им. В.М. Дзераева с 10 февраля 
проходят учебно-тренировочные сборы спасателей по горной подготовке. В мероприятии принимают участие сотрудники Северо-Кавказского регионального 
поисково-спасательного отряда, Ставропольского и Северо-Осетинского поисково-спасательных отрядов. До 19 февраля специалисты будут оттачивать мастерство 
в деле проведения спасательных работ в горах. Всего подготовку пройдут 20 спасателей.

Рост цен на недвижимость 
был «спровоцирован» прави-
тельством, предложившим 
ипотеку с господдержкой 
на жилье в новостройках 
под 6,5 % годовых. 

Соответственно, увеличился 
спрос на новое жилье, а за ним и 
цены, поскольку предложение не 
отвечало спросу: темпы строи-
тельства жилья снизились из-за 
локдауна, закрытия границ, не-
хватки рабочей силы и удорожа-
ния строительных материалов. В 
2022 году рынок недвижимости 
будет находиться в поиске ба-
ланса между покупательной спо-
собностью населения и уровнем 
цен в сегменте вторичной недви-
жимости.

После изменения условий по 
льготной ипотеке спрос частич-
но сместился на вторичный ры-
нок. Рост спроса привел к увели-
чению цены: если за 2020 год 
средняя стоимость кв. метра в 
сегменте вторичного жилья вы-
росла на 9 %, то за 2021 год — на 

21 %. Определенный вклад в рост 
цен на вторичном рынке внесли 
инвесторы, выставившие на про-
дажу ранее приобретенные квар-
тиры, поскольку создались бла-
гоприятные условия для выгод-
ной реализации готового жилья.

Сегодня на рынке вторичного 
жилья наблюдается превышение 
спроса над предложением, поэ-
тому снижение цен маловероят-
но. Постепенное сокращение 
спроса может быть обусловлено 
отсутствием роста реальных до-
ходов населения.

Вряд ли можно ожидать резко-
го снижения спроса на вторичное 
жилье, поскольку приобретение 

жилья закрывает базовую по-
требность. Скорее всего, увидим 
перераспределение спроса на бо-
лее доступные сегменты — на-
пример, на старое жилье совет-
ского периода или на недвижи-
мость от дольщиков, которые 
зачастую предлагаются со значи-
тельным дисконтом. 

Предвидеть, как сложится си-
туация с ценами на рынке вто-
ричной недвижимости в дли-
тельной перспективе, сложно, 
поскольку она находится в пря-
мой зависимости от состояния 
экономики и развития эпидситу-
ации в стране. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Стоимость жилья не снизится
Экспертное мнение

ИРИНА ДОЛГОВА
доцент кафедры менед-
жмента и предпринима-
тельского права Северо-
Кавказского института- 
филиала РАНХиГС 

К С Т А Т И ,

льготная ипотека под 7 % уже не вызывает такого интереса у рос-
сиян, как было на старте инициативы. Эксперты уверены, что пра-
вительство введёт новую программу на других условиях, что по-
зволит оживить рынок и сгенерировать платёжеспособный спрос.
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Почетный работник образования РФ Индира Батчаева 

Карачаево-Черкесия вошла в топ-5 в РФ по вводу жилья

В августе-декабре 2021 года  
(с момента присвоения «Россети 
Северный Кавказ» статуса 
гарантирующего поставщика 
электроэнергии в КЧР) предприятия 
жилищно-коммунального 
хозяйства Карачаево-Черкесии 
рассчитались только за 55 % 
полученной от энергокомпании 
электроэнергии. 

За указанный период коммунальщики 
региона потребили более 12 млн кВт.ч. 
энергоресурса, за который должны были 
заплатить порядка 65 млн рублей. Одна-
ко на счет энергокомпании от них по-

ступило всего 35,8 млн рублей. Прирост 
долгов указанной группы потребителей 
в минувшем году, начиная с 1 августа, 
составил около 30 млн рублей. 

Всего же, с учетом задолженности пе-
ред прежним гарантпоставщиком энерго-
ресурса АО «Карачаево-Черкесскэнерго», 
общая сумма долгов предприятий ЖКХ 
Карачаево-Черкесии за использованную 
электроэнергию на 1 января 2022 года 
приблизилась к 267 млн рублей.

Позицию крупнейшего должника среди 
предприятий ЖКХ продолжает удержи-
вать «Производственное объединение 
по водоснабжению и водоотведению в 
Усть-Джегутинском районе». В августе–
декабре его задолженность перед ПАО 
«Россети Северный Кавказ» возросла до 
9,1 млн рублей. 

С учетом суммы, которую указанное 
социально значимое предприятие оста-
лось должно прежнему гарантпоставщи-

ку АО «Карачаево-Черкесскэнерго», то 
в общей сложности дебиторская задол-
женность водоснабжающей организации 
Усть-Джегутинского района превысила 
128,4 млн рублей.

Руководство филиала ПАО «Рос-
сети Северный Кавказ»-«Карачаево-
Черкесскэнерго» ищет содействия в 
решении проблемы неплатежей пред-
приятий ЖКХ в Правительстве КЧР. Во-
прос о низкой платежной дисциплине 
регулярно обсуждается на ежекварталь-
ных заседаниях межведомственной ра-
бочей группы по проблемам ТЭК. 

Специалисты энергокомпании охва-
тили претензионной работой 100 % 
задолженности указанной группы по-
требителей, однако, чтобы справиться с 
дальнейшим ростом долгов социально 
значимых предприятий ЖКХ, необходим 
комплексный подход с привлечением 
административного ресурса.

100% дебиторской задолженности предприятий  
ЖКХ Карачаево-Черкесии перед «Россети Северный 
Кавказ» охвачено претензионной работой

«Россети Северный Кавказ» в КЧР исправляют ошибки 
потребителей, указавших неверные реквизиты при оплате

ЛЮ
ДМ

И
ЛА

 О
СА

ДЧ
АЯ



Спортивный четвергУ вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru 3День республики  17 февраля 2022 года № 17/20518denresp.ru

Заканчивается Олимпиада. 
И как бы ни пытались втянуть 
спорт в политические игры, 
люди по все стороны барри-
кад понимают, что спорт дол-
жен объединять. Спортсмены 
и болельщики со всех угол-
ков земли, независимо 
от цвета кожи и политических 
убеждений, поймут друг дру-
га без всякого переводчика. 
Вот и мы решили поговорить 
о спорте с нашим старым зна-
комым, почетным профессо-
ром университета Южной 
Алабамы и при этом страст-
ным болельщиком Ларри 
Юджином Холмсом. 

— Доктор Холмс, какое место 
занимает спорт в жизни аме-
риканцев? От чего больше 
всего фанатеют ваши болель-
щики?

— Спорт любят и в России, и в 
Америке, однако у нас, в США, 
немножко другие предпочте-
ния. Популярны «американ-
ский» футбол и бейсбол, о кото-
рых почти не знают в России. 
Гораздо больше, чем в России, 
интересуются баскетболом, за-
то европейский футбол (у нас 
его называют соккер — soccer) 
только начинает набирать по-
пулярность. Ну а хоккей с шай-
бой — это, конечно, наша общая 
страсть. Важной особенностью 
является отсутствие градации 
спортивных лиг (вторая, пер-
вая, высшая), в которые спор-
тивные команды попадают в за-
висимости от результатов игры. 
У нас лига — это, прежде всего, 
профессиональная спортивная 
организация, основанная на 
других принципах. К хорошей 
игре побуждает и любовь бо-
лельщиков, и, конечно, деньги, 
ведь спорт — это огромный биз-
нес, в котором крутятся милли-
арды, так что, хорошо играя, 
можно хорошо заработать. 

Конечно же, спорта нет без бо-
лельщиков. Американские бо-
лельщики так же, как и русские, 
неистово поддерживают свои 
команды. И вот тут хочу посето-
вать на недостаток культуры 
моих соотечественников. Рос-
сийские болельщики, даже 
«ультрас», как мне кажется, ве-
дут себя лучше, чем их амери-
канские «коллеги».

Но такая страсть — именно то, 
что нужно для большого бизнеса. 
Стадионы часто заполнены до 
отказа. В Америке билет на хоро-
шее место на игру в чемпионате 
стоит не меньше ста долларов.

Любовь болельщиков нужно 
поддерживать. Поэтому звезды 
спорта в США, как и в России, 
раздают автографы восхищен-
ным болельщикам. 

— А как обстоят дела с люби-
тельским спортом, ведь про-
фессионалы выходят именно 
оттуда?

— Что касается любительского 
спорта, то многие американские 
дети играют в бейсбол, амери-
канский и европейский футбол 
и баскетбол. Играют и в дворо-
вых командах, и в школьных. В 
университетах к спорту отно-
сятся очень серьезно. Команды 
имеют своих болельщиков, ко-
торых нельзя разочаровать. По-
этому на содержание футболь-
ной и баскетбольной команд 
университет тратит значитель-
ные средства. Студенты-спор-
тсмены часто являются квази-
профессионалами. Подготов-

кой занимаются высокооплачи-
ваемые тренеры. Хороший 
спортсмен приносит славу уни-
верситету, поэтому таким ребя-
там предоставляют право бес-
платно учиться, выплачивают 
вознаграждение. Так что и для 
студентов-спортсменов, и для 
их тренеров так называемый 
любительский спорт — это тоже 
бизнес. Кроме того, растет чис-
ло частных спортивных средних 
школ, часто называемых акаде-
миями, которые специализиру-
ются на подготовке высококва-
лифицированных спортсменов 
в футболе или баскетболе. Для 
этих подростков и их тренеров 
спорт, как вы уже догадались, 
тоже является бизнесом.

— А сами вы за кого болеете?
— Как настоящий американец, 

я поклонник бейсбола, хоккея и 
баскетбола. Но так как я часто 
посещаю Россию, подолгу здесь 

живу и не чувствую себя чужим, 
то европейский футбол тоже 
стал для меня страстью.

Болею за хоккейную команду 
«Вашингтон Кэпиталз» 
(Washington Capitals), в которой 
играет россиянин Александр 
Овечкин. Команда «Кэпиталз» в 
Вашингтоне очень популярна, у 
нее много болельщиков. Овеч-
кин — лучший игрок команды на 
протяжении многих лет. Болель-
щики любят его за характер, за 
его превосходный агрессивный 
стиль игры. Так и нужно играть, 
создавая на поле жесткую кон-
фронтацию. В команде играют 
еще три россия-
нина: Илья Сам-
сонов, Дмитрий 
Орлов и Евгений 
Кузнецов. Все они 
играют блестяще, 
их не зря обожа-
ют болельщики. 
Кстати, в разных 
командах, входящих в НХЛ, 
играют почти сорок спортсменов 
из России. Это немало, почти 
пять процентов от общего числа 
хоккеистов лиги. 

Я сам был на нескольких играх 
этой команды, когда приезжал в 
американскую столицу. У меня 
даже есть автограф Александра 
Овечкина. Но вот получил я его 
не в США, и не на хоккейном 
матче, а в Москве, на баскетболь-
ной арене ЦСКА, перед баскет-
больным матчем. Поговорить, 
правда, не удалось, за автогра-
фом собралась огромная оче-
редь. Неоднократно смотрел ин-
тервью Овечкина на американ-
ском телевидении. Он очень хо-
рошо говорит по-английски с 
приятным акцентом. У него пре-
красное чувство юмора и прият-
ная улыбка.

— А за кого вы болеете в Рос-
сии? 

— В России я очень люблю 
смотреть футбол по телевизору 
и на стадионе. Причем мне нра-
вится игра провинциальных ко-
манд, за которые я с удоволь-
ствием болею. Поскольку имен-
но в Кирове проходит большая 
часть моих исследований как 
историка, то я болею за местные 
команды. По-настоящему инте-
ресная история получилась с ки-
ровской футбольной командой 
«Динамо». Играла она, прямо 
скажем, неудачно. Наблюдая за 
бесконечными поражениями 

этой команды, я искренне пере-
живал. Русские друзья, видимо, 
стараясь меня успокоить, рас-
сказывали, что когда-то это бы-
ла великая команда, однако, в 
чем заключалось это величие, 
никто сказать не мог, все было в 
далеком прошлом. Тут я решил 
приложить свои навыки истори-
ка и обнаружил много интерес-
ного, что поразило самих киров-
чан. Действительно, в 1981 году 
«Динамо» заняло первое место в 
своей зоне во второй лиге, а за-
тем команда выиграла в плей-
офф и перешла в первую лигу, 
где оставалась в течение следую-

щих двух лет. Чудо! Команда 
Кирова, относительно неболь-
шого города, теперь конкуриро-
вала с клубами Москвы, Риги, 
Ростова-на-Дону, Львова, Вол-
гограда и Киева. Чудо закончи-
лось в 1983 году, когда команда 
после череды сокрушительных 
поражений опустилась во вто-
рую лигу. Однако в памяти ки-
ровчан этот взлет запомнился 
надолго, перейдя в разряд мест-
ных мифов и легенд. Мои иссле-
дования привели к написанию 
небольшой книги на русском 
языке «Динамо, мы с тобой». 

— А как вы относитесь к поли-
тическим баталиям, которые 
разворачиваются вокруг спор-
тивных мероприятий, в том 
числе таких, изначально миро-
творческих, как Олимпиада?

— Мне очень хотелось бы ска-
зать, что в спорте, как и в рели-
гии, «нет ни эллина, ни иудея». 
Однако это, к сожалению, не так. 
И если даже чувства верующих 
становятся жертвой политиче-
ских игр, то спорт и подавно 
прочно занял место в политиче-
ском инструментарии. Спорт — 
это продолжение политики, а 
большой спорт — это уже про-
должение большой политики. 
Никуда от этого не денешься. 

Но сдаваться ни в коем случае 
нельзя. Нужно продолжать со-
ревноваться, и пусть победит 
сильнейший!
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

В мае этого года исполняется 
65 лет с момента возвраще-
ния карачаевского народа 
из мест депортации. 

Все меньше среди нас тех, кто 
сполна испытал горечь 14 суро-
вых лет изгнания на чужбине. В 
основном остались лишь те, кто 
был рождён в Средней Азии и 
провёл там младенческие и дет-
ские годы. Но нынешнее поко-
ление, проявляющее огромный 
интерес к тем страницам исто-
рии, должно знать, что во время 
этого периода народ, не павший 
духом, активно участвовал не 
только в подъёме сельского хо-
зяйства Киргизии и Казахстана, 
проявляя трудовую доблесть и 
получая заслуженные государ-
ственные награды, но и проде-
монстрировал вершины спор-
тивной закалки и мастерства.

К сожалению, из-за комен-
дантского режима спортсмены-

карачаевцы в своём большин-
стве не могли участвовать в со-
ревнованиях высокого ранга, 
так как спецпереселенцам было 
категорически запрещено поки-
дать пределы предписанного им 
населённого пункта. Но, рискуя 
жизнью и свободой, часто под 
чужими фамилиями и вымыш-
ленными именами, наши джиги-
ты прорывались на соревнова-
ния борцов, штангистов, боксё-
ров. Скорее всего, немаловаж-

ную роль играл и человеческий 
фактор, когда им навстречу шли 
местные спортивные чиновники 
ввиду того, что они тоже были 
заинтересованы в победах пред-
ставителей своих регионов. Не-
которым спортсменам-карача-
евцам в 50-е годы удалось посту-
пить в Киргизский институт 
физической культуры, выпуск-
никами которого были Хамид 
Байрамуков, Осман Джазаев, 
Шамиль Бархозов, чемпионы 
по вольной и национальной 
борьбе. Борис Казаев — силь-
нейший тяжелоатлет, Осман 
Джаубаев и Мурат Кубанов, вы-
дающиеся боксёры своего вре-
мени, стали участниками II 
Спартакиады народов СССР в 
1959 году и неоднократными 
чемпионами и призёрами сорев-
нований в Киргизии. В середине 
50-х годов не было равных по 
прыжкам в воду с вышки Хами-
ду Байрамкулову, который был 
призёром Спартакиады Средней 
Азии и Казахстана и участником 
первенства СССР в Тбилиси.

В истории любого народа, ма-
лого и большого, всегда живы 
легенды и предания о доморо-
щенных силачах, поражавших 
своими недюжинными природ-
ными данными. Кто-то из них 
«подковы гнул как калачи», 
кто-то мог, приподняв быка 

или груженую телегу, 
переместить в другое 
место. Такой силой 
обладал и Хаджи-Бег-
кар Лиев из аула Карт-
Джурт.

Когда в годы депор-
тации их семья попала 
в Казахстан, карачаев-
ские парни всегда со-
стязались в толкании 

камня, азиатской борьбе 
«алыш», которая почти не от-
личается от горской — «тутуш». 
Победителем всех поединков 
всегда выходил Хаджи-Бегкар. 

Однажды в Джамбульской об-
ласти состоялись большие со-
стязания по борьбе, где высту-
пали именитые борцы Казах-
стана. Хаджи-Бегкар, только 
что вышедший из больницы 
после тяжёлой болезни, прини-
мает вызов казахского гиганта-

тяжеловеса, слава о котором 
гремела по всей Средней Азии. 
Соперник Лиева был с ног до 
головы укрыт покрывалом — 
живучие и почитаемые азиат-
ские традиции предписывали 
уберегать удачливого атлета от 
сглаза… Многочисленные зри-
тели застыли в напряжении в 
ожидании захватывающей 
борьбы на ковре. Хаджи-Бег-
кар, не дрогнув ни единым му-
скулом, в стремительной атаке, 
сделав молниеносную подсечку 
ногой, в один миг приподняв 
казахского тяжа, бросил его на 
ковёр. После минутного заме-
шательства покровители по-
верженного борца заявили, что 
тут произошла какая-то ошиб-

ка, и заставили Лиева вновь 
принять поединок. Но резуль-
тат оказался тот же. Буквально 
через минуту его соперник сно-
ва был на лопатках. 

До самого возвращения на ро-
дину Хаджи-Бегкар поражал в 
Казахстане своими победами. 
Весть о нём дошла до Москвы. 
Его стали приглашать на сорев-
нования тяжеловесов — воль-
ников, обещали взять в состав 
сборной России, сулили мате-
риальные блага. Но пришло 
время возвращаться на Кавказ, 
и он, истосковавшийся по ро-
дине, вернулся со своим наро-
дом домой.

На родине многие известные 
спортсмены стали востребован-

ными тренерами, учёными, ин-
женерами, врачами. К примеру, 
Мурат Хаджимуратович Куба-
нов (на групповом снимке пер-
вый слева), мастер спорта по 
вольной борьбе, кандидат в ма-
стера спорта по боксу, окончив 
Киргизский медицинский ин-
ститут, стал главным врачом Те-
бердинской больницы. Его имя 
увековечено памятной доской 
на аллее «Знатные люди Кара-
чая» в Карачаевске. Халит Уну-
хович Борлаков (второй слева), 
неоднократный победитель 
межвузовских соревнований 
Средней Азии и Казахстана, ра-
ботал заведующим кафедрой 
химии и биологии КЧГУ, Ша-
миль Магомедович Бархозов 

(второй справа), мастер спорта 
по вольной борьбе, возглавлял в 
своё время спорткомитет Кара-
чаевска. Память о них навсегда 
останется в наших сердцах. 

На нашем факультете, где в 
1967 году было положено нача-
ло подготовке специалистов в 
области физической культуры и 
спорта и выросла большая плея-
да чемпионов и призёров мира, 
Европы, России, уделяется 
большое внимание преемствен-
ности поколений. Мы придер-
живаемся наказа инициатора 
современного олимпийского 
движения Пьера де Кубертена: 
«О спорт! Ты как эстафету пере-
даёшь нам наследие предков».
Подготовила ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Межвузовские соревнования, Фрунзе, 1956 год

Актуально

Часто думают, что стретчинг —  
удел спортсменов. Однако 
эластичность мышц необхо-
дима нам всем, даже тем, кто 
далек от спорта. 

Стретчинг — подходящая 
практика в любом возрасте, не-
зависимо от образа жизни и еже-
дневной активности. Но помни-
те, что улучшать эластичность 
нужно в статике, без повышения 
пульса и резких движений.

Внимание! Выполнять упраж-
нения надо после короткого ра-
зогрева, например, 5–10 минут 
быстрой ходьбы!

Сегодня мы продолжаем осва-
ивать новые упражнения и 
учимся растягивать плечи и ру-
ки. Плечи ежедневно выдержи-
вают высокую нагрузку, особен-
но при сидячем образе жизни. От 
здоровья этих мышц в том числе 
зависят осанка, походка, пра-
вильное кровообращение и здо-
ровье спины. Упражнения на 
плечевой пояс можно выпол-
нять стоя, сидя или лежа в зави-
симости от желаемой интенсив-
ности и обстоятельств.

Растяжение дельтовидной 
мышцы (среднего 
и заднего пучка)

Встаньте прямо, правую руку 
расположите вдоль груди, левую 
ладонь — на локоть правой руки. 
Медленно, нажимая на локоть, 
тяните правую руку влево, удер-
живая руку параллельно полу. 
Удерживайте это положение в 
течение 10–15 секунд. Поменяй-
те руки.

Растяжение дельтовидной 
мышцы (переднего пучка)

Встаньте прямо, ноги на шири-
не плеч, слегка согнутые в коле-
нях. Сцепите ладони за спиной в 

замок. Сделайте глубокий вдох и 
на выдохе медленно поднимайте 
сцепленные в замок руки вверх, 
слегка наклоняя туловище впе-
ред. В крайней точке замрите. 
Если вам сложно сцепить руки в 
замке, используйте в помощь по-
лотенце. Если вы сделали это 
правильно, ваша грудная клетка 
должна раскрыться, а плечи и 
лопатки будут тянуться назад.

Растяжение трицепса 

Это упражнение помогает 
укрепить мышцы задней поверх-
ности руки, чтобы сохранить ее 
рельеф.

Удерживая шею и голову пря-
мо, аккуратно заведите правый 
локоть за голову.

Возьмите левой рукой правый 
локоть и потяните его аккуратно 
как можно ближе к уху, при этом 
правая кисть должна быть мак-
симально близко к лопаткам. 
Удерживайте растяжку около 15 
секунд, а затем в течение 15 се-
кунд повторите упражнение с 
другой рукой. Чтобы уменьшить 
напряжение мышц шеи, не на-
клоняйте голову вперед. Для бо-
лее глубокой растяжки накло-
ните туловище влево.

Даже самые простые упражне-
ния на все группы мышц помогут 
предотвратить их укорочение (в 
том числе связок и сухожилий), 
избавиться от мышечной уста-
лости, избавиться от болей в 
спине и улучшить осанку. 
Записала ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Советы специалиста

АННА НИКОЛАЕВА
тренер 
по растяжке

Растяжка нужна  
в любом возрастеЧемпионы былых времён

Даже в ссылке карачаевцы демонстрировали спортивное мастерство

 Какие у вас возникают мысли 
при виде милой девочки, иду-
щей по улице со спортивной 
сумкой? Однозначно, многим 
приходит на ум, что она зани-
мается плаванием или худо-
жественной гимнастикой. Вот 
только знакомые и друзья 
Виктории Старинец знают, что 
эта представительница пре-
красного пола предпочтение 
отдала... боксу.

Живёт Виктория вместе со сво-
ей бабушкой, Лидией Климовой, 
в городе Карачаевске. И вот уже 
на протяжении двух лет каждый 
день в 17:30, независимо от по-
годы, спешит на тренировку. Эта 
красивая и хрупкая на вид пят-
надцатилетняя девушка с тонки-
ми, как у пианистки, пальцами 
наносит удары, по словам трене-
ра, 10-пудовой мощности. 

Заниматься таким сложным 
видом спорта Виктория захотела 
в девять лет, когда после занятий 
в школе решила посмотреть те-
левизор. «Листая» каналы, она 
увидела бой боксеров и замерла. 
Как же красиво двигались на 
ринге спортсмены! А какой за-
хватывающей была атмосфера 
поединка! С того дня девочка 
стала активно интересоваться 
спортом. 

Мечта победила 

Учиться боксу Вика решилась 
не сразу. Ведь одно дело — смо-
треть бои, находясь перед телеэ-
краном, а другое — биться самой. 
Но мечта выйти самой однажды 
на ринг победила. И в 13 лет Вика 
наконец решилась записаться на 
секцию бокса. Узнав об этом, ба-
бушка Лидия Владимировна бы-
ла в шоке: «Не пущу!» Но потом, 
как рассказывает девушка, сми-
рилась, поскольку увидела, что 
Вике это действительно нравит-
ся. А теперь она радуется каждой 
победе внучки и желает ей удачи 
перед каждым боем…

Первые тренировки юной 
спортсменки проходили в зале 
Дворца спорта «Олимп», где за-
нималась младшая группа Спор-
тивной школы бокса г. Карача-
евска под руководством Джами-
ли Салимовой. 

Не все сразу получалось. На-
пример, никак не давался ей та-
кой вариант движения в ринге, 
как «подшаг». Но при помощи 
тренера упорная девочка спра-
вилась со всеми трудностями. И 
после полугода занятий в млад-
шей группе ей удалось попасть в 
старшую группу к Мурату Те-
мирджанову.

– У Мурата Салиховича я всег-
да старалась показать себя с луч-

шей стороны и сейчас стараюсь 
быть лучше, — с гордостью гово-
рит девушка. 

Первые достижения

Вика хорошо запомнила свои 
первые серьезные соревнования. 
Они проходили с 1 по 7 февраля 
2021 года в станице Суворов-
ской. Это было первенство 
СКФО по боксу среди женщин, 
юниорок, девушек и девочек. На 
нем Виктория в весовой катего-
рии до 46 кг одержала досрочную 
победу в финальном бою и заво-
евала путёвку на первенство Рос-
сии по боксу. Всего за прошед-
ший год девушка завоевала 6 зо-
лотых медалей на разных сорев-
нованиях. Ей удалось стать 
финалисткой первенства России 
по боксу 2021 года, занять почёт-
ное 5-е место среди сильнейших. 

Но на этом Вика не останови-
лась. С 24 по 30 января этого го-
да в Ставропольском крае про-
ходили чемпионат и первенство 
СКФО по боксу среди женщин и 
девушек, где она в своей весовой 
категории одержала блестящую 
победу и вновь завоевала путёв-
ку на первенство России. Сейчас 
Вика уже готовится к новым со-

ревнованиям и мечтает стать 
олимпийской чемпионкой. 

– Виктория — очень целеу-
стремлённая и способная девоч-
ка. В своём юном возрасте она 
уже добилась немалых успехов, 
и если продолжит в том же духе, 
у неё большое будущее в бок-
се, — отзывается о своей ученице 
Мурат Темирджанов. 

Медали не только в боксе 

Виктория Старинец занимает 
призовые места не только в бок-
се, но и отстаивает уже не первый 
год честь родной школы № 3 име-
ни Х. У. Богатырева на городских 
и республиканских соревновани-
ях по легкой атлетике (спортив-
ная ходьба и кросс) и волейболу, 
добавляя в копилку школы все 
новые и новые награды. 

Помимо спорта, Виктория ув-
лекается рисованием и музы-
кой, которые хорошо помогают 
ей избавляться от усталости.

 После окончания школы де-
вушка планирует поступить на 
факультет физической культу-
ры КЧГУ имени У. Д. Алиева и 
продолжить занятия боксом.
АЗА ШАМАНОВА 
 студентка КЧГУ 

Вика умеет держать удар
Золото первенства СКФО по боксу завоевала Виктория Старинец

Виктория Старинец со своим тренером Муратом Темирджановым

В спорте должен побеждать сильнейший 
20 февраля завершаются XXIV зимние Олимпийские игры в Пекине

в Карачаево-Черкесии создаются все условия для занятий спор-
том: действуют 16 спортивных школ, из которых 4 имеют статус 
школы олимпийского резерва. Специально для лиц с ограничен-
ными возможностями создана комплексная спортивно-адап-
тивная школа «Надежда».

К С Т А Т И ,

Ларри Холмс на автограф-сессии Александра Овечкина

У меня есть автограф 
Овечкина. Получил я 
его на баскетбольном 
матче в Москве

К С Т А Т И ,

первый чемпионат мира по боксу среди женщин состоялся в 2001 
году. А вот в программе Олимпийских игр он был впервые пред-
ставлен только в 2012 году. Такое решение принял Международ-
ный олимпийский комитет в августе 2009 года.

История

ЮРУСЛАН ДЖАУБАЕВ 
декан факультета 
физической культуры КЧГУ 
им.У. Д. Алиева

Вопреки всему они 
прорывались  
на соревнования 
борцов, боксеров, 
штангистов

Так вы сделаете растяжку
и трицепса, и спины 
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Герою Социалистического Труда

Зная Вас с молодости, со студенческих лет,  
хочу заверить наших современников, что Вы и Ваша жизнь —  

это пример высокого патриотизма, профессионализма 
и гражданственности, пример подражания как для молодежи,  
так и для всех нас. Ваша Звезда Героя — заслуженная награда 

за неутомимый труд на родной земле.

Спасибо за огромный вклад, который Вы внесли 
в социально-экономическое развитие нашей 

республики, за воспитание достойной  
смены. Примите слова глубокой  

признательности и уважения.  
Искренне желаю Вам крепкого здоровья,  

бодрости и сил, благополучия!

Датке 
Кишаеву
Дорогой Датка Карович! 

От всей души  
поздравляю Вас с 80-летием!

Юрий Агирбов, профессор, Почетный ветеран г. Москвы,
Почетный гражданин аула Псыж

Депутаты и сотрудники аппарата Народного Собрания (Парла-
мента) Карачаево-Черкесской Республики выражают искренние 
соболезнования референту Управления по обеспечению деятель-
ности комитетов НС КЧР Блинниковой Елене Валентиновне в связи 
с кончиной матери —

СИВИТСКОЙ Елены Федоровны.

Коллектив РГБЛПУ «Республиканского перинатального центра» 
выражает искренние соболезнования врачу акушеру-гинекологу 
Хубиевой Анжеле Хаджи-Ахматовне по поводу безвременной кон-
чины ее отца

ХУБИЕВА Хаджи-Ахмата Османовича.
Разделяем горечь утраты с родными и близкими.

Вы — человек, стоявший у истоков республиканского 
парламентаризма. С момента избрания земляками в первый 
состав Народного Собрания Карачаево-Черкесии в 1995 году 
и на протяжении пяти созывов, Вы были профессиональным 

наставником и непререкаемым авторитетом для каждого 
парламентария в любом созыве. Вы щедро делились своим 

многолетним опытом со вновь избранными депутатами, были 
одним из разработчиков Конституции КЧР, инициировали первое 
межпарламентское сотрудничество, которое легло впоследствии 

в основу создания межпарламентских Ассоциаций.
Основательность, добросовестность, дипломатичность, готовность 

взяться за самую сложную задачу, требовательность к окружающим 
и, в первую очередь, к себе — те главные принципы, которые 

снискали Вам уважение и доверие жителей республики. Не хватит 
и газетной полосы, чтобы перечислить все важные и значимые дела, 

сделанные Вами для родной Карачаево-Черкесии.

Уважаемый Руслан Хусеевич! 
Желаем крепкого здоровья, оптимизма и энергии 
для реализации всего задуманного, пусть всегда 
Вас окружают любовь, душевное тепло и забота 

близких людей. Мира и милости Всевышнего Вам
и Вашей большой дружной семье!

Уважаемый

Руслан 
Хусеевич 

Хабов!
От всей души 

поздравляем Вас 
с 70-летним  

юбилеем!

С уважением, спикер Александр Иванов, депутаты, 
сотрудники Аппарата Парламента КЧР

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении аукциона с открытой формой подачи предложений

о размере арендной платы на право заключения 
договора аренды земельного участка 

из земель сельскохозяйственного назначения
В соответствии с постановлениями администрации Хабезского 

муниципального района от 03.04.2017 №152 «Об утверждении 
Порядка определения размера начальной цены предмета аукци-
она на право заключения договора аренды земельных участков и 
определения процентов кадастровой стоимости земельного участ-
ка, применяемый при расчете начальной цены, для каждого вида 
разрешенного использования земельного участка, находящегося 
в муниципальной собственности Хабезского муниципального рай-
она, или государственная собственность на который не разгра-
ничена, расположенных в границах Хабезского муниципального 
района». Предмет аукциона: Лот №1 — право на заключение дого-
вора аренды земельного участка из категории земель сельскохо-
зяйственного назначения, площадью 10000 кв. м, с кадастровым 
номером: 09:03:0020112:221, расположенного по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Псаучье-Дахе, западная часть, разрешенное 
использование: для строительства животноводческих объектов; 
Кадастровая стоимость: 49 729,69 руб.; Срок аренды — 30 мес.; 
Начальная цена предмета аукциона: 995.00 руб. Шаг аукциона: 
30,00 руб.; Размер задатка — 198 руб. Предмет аукциона: Лот №2 
— право на заключение договора аренды земельного участка из 
категории земель сельскохозяйственного назначения, площадью 
10000 кв. м, с кадастровым номером: 09:03:0020112:220, рас-
положенного по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Псаучье-Дахе, 
западная часть, разрешенное использование: для строительства 
животноводческих объектов; Кадастровая стоимость: 49 729,69 
руб.; Срок аренды — 30 мес.; Начальная цена предмета аукцио-
на: 995.00 руб. Шаг аукциона: 30,00 руб.; Размер задатка — 198 
руб. Предмет аукциона: Лот №3 — право на заключение догово-
ра аренды земельного участка из категории земель сельскохо-
зяйственного назначения, площадью 15000 кв. м, с кадастровым 
номером: 09:03:0020112:165, расположенного по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Псаучье-Дахе, западная часть, разрешенное 
использование: для строительства животноводческих объектов; 
Кадастровая стоимость: 74 594,54 руб.; Срок аренды — 30 мес.; 
Начальная цена предмета аукциона: 1492,00 руб. Шаг аукциона: 
44,00 руб.; Размер задатка — 298 руб. Предельные (минимальные 
и (или) максимальные) параметры разрешенного строительства, 
реконструкции объектов капитального строительства до 1500 кв. 
м. Запрещается перечисление задатка третьим лицом за претен-
дента на участие в аукционе. Технические условия на подключение 
объектов капитального строительства могут быть выданы после 
заключения договора о подключении. Размер платы за подключе-
ние к сетям инженерно-технического обеспечения определяется 
действующими тарифами соответствующих эксплуатирующих ор-
ганизаций. Более подробная информация изложена в аукционной 
документации, размещенной на сайте torgi.gov.ru. Прием заявок 
на участие в аукционе осуществляется по выбору заявителя, лично 
либо посредством почтовой связи на бумажном носителе или в 
форме электронных документов в течение тридцати дней со дня 
опубликования и размещения настоящего извещения на офици-
альном сайте Российской Федерации, в информационно-теле-
коммуникационной сети интернет на сайте: torgi.gov.ru, на сайте 
администрации Хабезского муниципального района: http://xabez.
ru и в газете «День республики». Заявки принимаются по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Хабез, ул. Советская, 27, администрация 
Хабезского муниципального района.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (ква-
лификационный аттестат № 09-11-20, e-mail:amina_aybazova@mail.
ru, г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 53, тел. 8(87875) 7-23-55), вы-
полняются работы по подготовке проекта межевания земельных 
участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:1832, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 33 (сенокос 
1,67 га).

Заказчиком кадастровых работ является Джатдоева Аминат Казбе-
ковна (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, 47, кв. 57, тел. 89283888832).

Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ре-
волюционная, 5, ООО «Глобус-1».

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 53.

Утерянный аттестат о среднем общем образовании № 992194, 
выданный Хумаринской средней школой в 1976 году на имя Хатуева 
Султана Османовича, считать недействительным.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8, тел. 89289252719, е- 
mail: madina kappushevaamaii.ru), выполняет кадастровые работы по 
подготовке проекта межевания земельного участка с кадастровым 
номером:

09:01:0000000:1090, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Адыге-
Хабльский р-н, АКХ Вако-Жиле, поле № 13. Заказчиком кадастро-
вых работ является Патова Фатима Мустафовна (КЧР, Хабезский 
район, а. Бесленей ул. М. Эскиндарова, д.27, тел. 89604396396).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, З-й этаж, офис 8. Воз-
ражения, дополнения, предложения по доработке проекта меже-
вания земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 
27г, 3-й этаж, офис 8.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, д.301а, к. 404; 89283869563; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.ru), 
выполняются работы по подготовке проектов межевания земель-
ных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0000000: нет в ЕГРН; 
1905; 1918; 1945; 1898; 1931; 12751; 12747; 1723; 1288; 1287; 1491; 
12763; 12492, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
район, СПК Октябрь, поле №11 (пашня). 09:06:0000000:1934; 1913, 
расположенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Ок-
тябрь, поле №6 (пашня), поле №20 (сенокос). 09:06:0000000:239; 
240; расположенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК 
Зеленчук, поле №66 (сенокос). 09:06:0030202:418, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №13 
(реестровая ошибка). 09:06:0030202:419, расположенного по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №13п (рее-
стровая ошибка). 09:06:0000000:1543, расположенного по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №38 (сенокос). 
09:06:0000000:1727;1729, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зе-
ленчукский район, СПК Октябрь, поле №30-31 (сенокос), поле №32 
(сенокос), поле №10 (пашня). Заказчиком работ по подготовке про-
екта межевания земельного участка является Шидаков Хамит Уну-
хович (ст-ца Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928-655-73). 
09:06:0000000:6436; 6730; 12985, расположенных по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №6 (пастбище). Заказчиком 
кадастровых работ является Левченко Владимир Васильевич (ст. Ис-
правная, ул. Родниковская, 4, тел. 89187902955). 09:06:0000000:7944; 
10099, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК 
Кардоник, поле №56 (сенокос), поле №29 (пастбище), поле №46, 48 
(пашня). 09:06:0030103:6; расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский район, СПК Кардоник, поле №67, уч-к №5. 09:06:0000000:2929; 
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторо-
жевая, поле №53 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ является 
Жаров Александр Николаевич (ст. Кардоникская, ул. Красноармей-
ская, 40, тел. 89886717738). 09:06:0000000:1416; 634; 2956; 2087, рас-
положенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, 
поле №66, поле №45 (пастбище).09:06:0000000:12263; 11601, распо-
ложенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле 
4п (пашня), поле №21пс, поле №26пс, №7с (сенокос). Заказчиком ка-
дастровых работ является Чотчаев Заур Сапарович (с. Даусуз, ул. Ха-
лилова, 1, тел. 89064444247). Возражения, дополнения, предложения 
по доработке проектов межевания земельных участков принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификацион-
ный аттестат N2 09- 13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 
А, комната 404; тел.: 8-928-397-99-21; е-mail:zemlya_pravo@mail.
ru), выполняет кадастровые работы по уточнению местоположения 
границ в отношении земельного участка с кадастровым номером 
09:06:0040109:25, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-Чер-
кесская Республика, Зеленчукский р-н, станица Зеленчукская, ул. 
Красноармейская, 326.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ:

РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, станица 
Зеленчукская, ул. Красноармейская, 324, с кадастровым номером 
09:06:0040109:24.

РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, ста-
ница Зеленчукская, ул. Восточная, 10, с кадастровым номером 
09:06:0040109:6.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является Серков 
Сергей Иванович (РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. 
Красноармейская, 326, тел. 8-928-655-45-70).

При проведении согласования при себе иметь документы, удосто-
веряющие личность, а также документы о правах на свой земель-
ный участок, либо оформленную надлежащим образом нотари-
альную доверенность. Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ земельных участков состоит-
ся по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский 
район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 157, 17.03.2022 года в 12:00 
часов.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, 
ООО «Земля и право». Возражения, дополнения, предложения по 
доработке проектов межевания земельных участков, а также тре-
бования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельного участка на местности принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, 301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат №09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел. 89187133009), выпол-
няются работы по подготовке проекта межевания земельных участ-
ков путем выдела в счет доли в праве общей долевой собственности 
на земельные участки с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:6403; :6401, расположенные по адресу: РФ, Кара-
чаево-Черкесская Республика, Абазинский район, КДСХП Кубан-
ское, поле №49, №40 (пашня по 1,75 га), поле №215 (пастбище по 
1,03 га), поле №150 (сенокос по 1,75 га).

Заказчиком кадастровых работ является Кенжев Юрий Мулядино-
вич (КЧР, а. Кубина, ул. Набережная, д. 10, тел. 89283911203).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, до-
полнения, предложения по доработке проектов межевания земель-
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. 

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат №09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел 89187133009), выпол-
няются работы по подготовке проекта межевания земельных участ-
ков путем выдела в счет доли в праве общей долевой собственно-
сти на земельные участки с кадастровыми номерами:

09:02:0000000:10856, :10857, :10860, :11011, :11018, :11019, 
:11120, :3629, :3633, :3624, :3676, :3677, :3860, :3635,:3810, 3811, 
:3761, :3627; :3632, :3821, расположенные по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский рай-
он, СПК Мичуринский, поле № 46 (пастбище по 0,95 га).

Заказчик кадастровых работ Ковалева Елена Николаевна (КЧР, г. 
Усть-Джегута, ул. Садовая, д. 10 (тел. 89886095799).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Бо-
гатырева, д. 46.

Приглашаем на работу 
продавцов-консультантов в мебельный магазин

Опыт работы приветствуется
Знание программы 1С обязательно

Зарплата достойная
Обращаться по адресу: ул. Энтузиастов, 21

(район «Смирнов-Мебель»)
Тел. 8 (928) 220-77-44

Подписной индекс 
П6809

Праздничные открытки к 23 
февраля, созданные юными 
художниками Карачаево-
Черкесии, вошли в виртуаль-
ную выставку Музея Победы. 
Это рисунки участников все-
российского детского кон-
курса «Защитники Отече-
ства», организаторами кото-
рого стали Музей Победы 
и движение «ЮНАРМИЯ».

 До 20 февраля интернет-поль-
зователи могут проголосовать 
за понравившуюся работу. 

В онлайн-экспозицию вошло 
более 10 тысяч детских рисун-
ков из всех регионов России. 
Юные художники нарисовали 
героев прошлого и настоящего, 
военных, оружие и технику, а 

также главные символы празд-
ника: георгиевскую ленточку, 
лавровую ветвь и звезду.

«За вековую историю этот 
праздник неоднократно менял 
свое название, но главное всегда 
оставалось неизменным: 23 фев-
раля чествовали тех, кто служил 
Родине, боролся с ее врагами за 
свободу и независимость, кто 
стоит на страже покоя и безопас-
ности каждого жителя нашей 
страны. Поздравительные от-
крытки, созданные детьми, ста-
нут замечательным подарком 
для сегодняшних защитников 
Отечества», — отметил дирек-
тор Музея Победы, заместитель 
секретаря Общественной пала-
ты РФ Александр Школьник.

Итоги конкурса подведут 23 
февраля. 
ЮЛИЯ ГРИГОРЬЕВА,
редактор «Информационного 
центра» ФГБУК «Музей Победы»

Более 25 000 голландских тюльпанов разных сортов распустятся в теплицах Россельхозцентра в Карачаево-Черкесии 
к Международному женскому дню. «Часть цветов мы планируем 8 Марта подарить женщинам-медикам, работающим в ковид-
госпиталях республики», — сообщил заместитель руководителя регионального филиала Россельхозцентра Алий Кипкеев.

Новый образовательный 
центр, который откроется 
весной на базе Северо-Кав-
казского федерального уни-
верситета, станет проводни-
ком современных трендов 
лингвистической подготовки. 

Как отметил ректор СКФУ 
Дмитрий Беспалов, решение о 
создании Школы языков мира 
было принято на основе данных 
опроса, проведен-
ного среди студен-
тов СКФУ. 

— Более 70% сту-
дентов отметили 
необходимость рас-
ширять географию 
изучения иностран-
ных языков. Студенты Школы 
языков мира получат возмож-
ность более широко изучать не 
только ставшие традиционны-
ми английский, немецкий и 

французский, но и испанский, 
арабский, турецкий и другие 
языки. Важно, что с открытием 
школы повысить свои лингви-
стические навыки смогут не 
только студенты профильных 
направлений, но и все желаю-
щие, — говорит Дмитрий Бес-
палов. 

Кроме того, Школа языков 
мира будет заниматься форми-
рованием пула лучших препо-
давателей и носителей ино-
странных языков, обладающих 
инновационными образова-
тельными методиками и техно-

логиями, способны-
ми помочь эффек-
тивно повысить 
уровень знаний в 
области лингвисти-
ческой подготовки.

В СКФУ отмеча-
ют, что открытие 

школы поможет развитию ака-
демического сотрудниче-
ства образовательных учрежде-
ний, а также взаимодействию 
профессиональных сообществ 
преподавателей иностранных 
языков. 

В перспективе на базе школы 
планируется организовать про-
ведение сертификационных эк-
заменов, необходимых для за-
рубежных стажировок, обуче-
ния и работы. 
Управление по информации 
и связям с общественностью СКФУ

Скоро откроется 
первая на Юге 
России Школа 
языков мира

Детские открытки  
в Музее Победы

Конкурс

Фотофакт

Рисунок Аиши Боташевой (11 лет)

сейчас Северо-Кавказский 
федеральный университет 
сотрудничает с 87 универси-
тетами стран Европы, Южно-
го Кавказа, Средней Азии, 
Ближнего Востока, Азиатско-
Тихоокеанского региона.

К С Т А Т И ,

У наших соседей

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru


